

EL PUEBLO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

Redactor, Julian Guerrero.

Año II {

PUNTARENAS, VIERNES 18 DE FEBRERO DE 1898.

} No 96

Redactor.

JULIÁN GUERRERO

Admor., CARLOS MIRANDA

— CONDICIONES —

Este periódico saldrá todos los días miércoles, viernes y domingo.

No aceptará comunicado ni correspondencia alguna que no lleve firma responsable de persona conocida.

Suscripción por mes.... 1.00

Número suelto..... 0.10

„ atrasados..... 0.25

Comunicados y remitidos palabra 00 2

Avisos precio convencional.

Todo pago se hará adelantado, excepto la suscripción que se cobrará los días 20 de cada mes.

EL PUEBLO

NOTAS

José María Reina Barrios, Presidente de Guatemala, ha sido asesinado.

Diferentes versiones se hacen sobre los móviles que hayan concurrido para asesinarlo; aunque la principal y que parece más verídica es la de que, la casa Aparicio y Ca, haya pagado, para vengar la muerte de un miembro importante de su familia: el joven Juan Aparicio.

Sea de ello lo que quiera, lo cierto es que Guatemala ha perdido al primer Magistrado de la Nación, bajo el puñal homicida del asesino Jingler (suizo).

Reina Barrios en el poder, fué progresista y amigo del adelanto del país de cuyo Gobierno se encontraba al frente; pero fué un tirano, y un tirano vulgar, su muerte tiene que influir en sentido favorable en el curso de los acontecimientos políticos de Centro América, y como es natural en la política guatemalteca.

Reyna Barrios fué amigo de Zelaya y posible es que lo protegiera, aunque fuera tras bastidores.

Zelaya, como dice «La República» ha perdido á su maestro; pero nada ha perdido, el discípulo es mejor que el maestro.

LA REPUBLICA MAYOR

Siempre hemos creído que la confederación de los tres Estados que la forman, por el momento era imposible, al menos para ser estable.

Centro-América, forzosamente un día, por su propio interés, tiene que formar una República Federal; pero actualmente no incuba en su seno, los elementos necesarios á formar esa concreción socio-lógica, que la haga respetable por el derecho y civilización ante las naciones del mundo.

La ambición es el principal escollo con que tropieza la federación; después las rencillas por asunto, baladíes entre pueblo y pueblos aparte de otra multitud de circunstancias.

No es así, como puede llevarse á cabo la Unión Centroamericana, por un raptó de buen humor, de fanfarronería ó de deseo de aparecer como patriotas, hay que prepararla, preparando los pueblos.

Unifíquense las leyes, comercio, etc. etc. y cuando el terreno esté en posición de dar gérmen y vida á la nueva entidad, llévase á cabo.

Preparar los pueblos para la Unión Centro americana, no es obra de un momento sino de algunas centurias.

La gloria de ver realizada y realizar la sublime idea, está reservada á las futuras generaciones y solo puede caberle su parte en ella á los hombres del día, preparándola.

Por lo que toca á la utópica República Mayor, puede decirse que nació hoy, para morir mañana. El Pacto de Amapala está roto: al menos el Estado del Salvador puede y debe declararlo de hecho.

Dice «La Prensa Libre» en su sección de gacetillas:

“Receta para periodistas.—Cuando te vieres mal parado en una discusión de prensa, y quisieres á todo trance quedar solo en tu patio cantando victoria, apela á un pro-

cedimiento tan gallardo como eficaz, y sobre todo muy liberal, muy humano y muy civilizado: pide al Gobierno que declare extranjero pernicioso á tu adversario y lo expulse del país, con lo cual no solo le taparás la boca, sinó que, por mano ajena, te vengarás valerosamente en el de no haber tu tenido razón ó de no haber sabido prevalecer. Y es probado.”

Hasta ahora nos explicamos el por qué «La Prensa Libre» pedía, en vez pasada que «El Pueblo» defendía la reelección, que se aplicara á su Redactor la ley de extranjería como á extranjero pernicioso. Con el tiempo todo se sabe.

VARIETADES.

Por intereses de la deuda, cada habitante paga en

Cuba.....	\$ 20-00
Francia	5-00
Austria Hungría.....	4-00
España (1896).....	3-25
Gran Bretaña.....	3-00
Estados Unidos.....	0-43
Alemania (Imperio).	0-33

Como se ve la carga que la deuda cubana impone á cada habitante es mucho mayor que la de los Estados Unidos.

La doctora Hu Kin Eng, será la delegada asiática que asistirá al próximo Congreso médico femenino que ha de reunirse en Londres este año. Practicó la medicina en un hospital de Foo Choow y ha sido nombrada, médico de Li Hung Chang y su familia. Se graduó en una escuela norteamericana.

En la tumba del General Grant, ha sido colocado un sarcófago igual al que encierra los restos de este ilustre General, destinado á guar-

dar los restos de su viuda, Julia D Grant.

Francisco Pi y Margall, defiende á los revolucionarios cubanos por el solo hecho de ajusticiar á Ruiz.

«Iva Ruiz, dice, con el olivo en la mano; pero con el propósito de sacar de la obediencia de los Jefes revolucionarios á los soldados de Aranguren»

El hecho es por demás lamentable, tan lamentable, que bastaría para que de todo corazón odiáramos la guerra si no tuviéramos otros mil motivos para de todo corazón aborrecerla. Es sin embargo, si desapasionadamente se le mira, consecuencia lógica de un acto en toda guerra admitido y aun autorizado por casi todas las leyes penales del mundo.

En todas partes se considera traidor al que accede á pasarse al enemigo y creo de traición al que trata de seducir tropas para que lo efectuen y aquí había la especial circunstancia de haberse prescrito por un bando en forma que por traidores serían castigados los que tal hiciesen.

Dada la guerra, ¿Merece Máximo Gómez, censura por su decreto? Lo dictó para contener la indisciplina de su ejército, evitar toda clase de asechanzas y convencernos de que no envainaría la espada interín no se reconociera la independencia de la isla; y no hizo sino lo que habría hecho cualquier otro General en Jefe decidido á mantener la guerra.—“Será pasado por las armas el que profiera la voz de capitular ó de rendirse, dijo el General Mariano Alvarez de Castro al empezar en el año 1808 el sitio de Gerona y cuando ya había resistido la ciudad terribles asaltos y venía extenuada por el hambre.” «Sepan dijo, las tropas que guarden las primeras posiciones, que los que ocupan las segundas tienen orden de hacer fuego en caso de

ataque contra cualquier español ó francés que sobre ellas baje.»

La autonomía no desarma á los insurrectos ¿Qué hacer en estrance?

Negociar sobre la base de la independencia.

Llevamos hecho, para no perder la colonia, lo que no hizo jamás otra Nación para retener las suyas. Reiterar los sacrificios, sería tan imposible como inhumano. ¿Qué de tenacidad no ha demostrado en sus largas guerras!

¿Qué de entusiasmo y de ardor no siente ahora por ver ondeando en toda la isla sus estandartes. Sin tanta sangre vertida ni tanto oro derramado, consiguieron la independencia, sus hermanas las naciones de occidente ¿por qué con menoscabo de nuestra población y de nuestra fortuna se la hemos de negar nosotros que á tanta gloria tenemos haber arrojado de nuestro territorio todos los invasores aun á los que nos habían dominado durante siglos?

Es tan natural, en todo pueblo, el amor á la independencia, como lo es en todo individuo el amor á la libertad.

Conformémonos con las leyes de la naturaleza y nos bendecirán todos los corazones amantes de la paz y respetuosos de la dignidad del hombre.

Los que tan déspotas hemos sido con los pueblos conquistados, ¿será posible que ni siquiera una vez más oigamos la voz de la razón y la justicia?»

Los rayos X cada día se utilizan más en medicina.

El Doctor J. Eduard Stubbert, Director de un hospital de tísicos, ha hecho funcionar aparatos perfeccionados, de luz Roentgen que su práctica acostumbra, para el reconocimiento de la enfermedad.

Basa el reconocimiento en la teología de que como los tubérculos in-

lecciosos ofrecen resistencia á la luz, resaltan sobre una pantalla en la que no arroja sombra la parte del pulmón sano, fácilmente atravesada por los rayos Roentgen.

Antes usábase el flouroscoPIO para los reconocimientos, hoy sencillamente se hace sentar al enfermo en un banquillo; suspéndese el tubo crookes á una pulgada de su espalda, colócase sobre los hombros de aquel y sobre el tubo un manto para evitar la dificultad de la luz; fíjase en el pecho del paciente la pantalla flourescente de tungstato de calcio y en cuanto se da corriente generada por los aparatos, destácanse en aquella, si existen tubérculos, sombríos puntos que marcan el lugar donde han hechado sus raíces.

GACETILLAS

«**El Tiempo**» suspende sus tareas, dice, hasta tanto no se levante la orden de censura que pesa sobre él y su comadre «La Prensa Libre».

Nuestro estimado colega «La República» en su número 3,315 trae fecha 17 y apenas ayer tuvimos esa fecha. Vive un poco de prisa. En fin, un *lapsus* á quién no se va?

Asegúrase que en la frontera tiene Zelaya cinco mil hombres.

Que la Dieta de la República Grande, se ocupa en deliberar sobre si debe ó nó hacer la guerra á Costa-Rica.

Que el Salvador camina de una oreja en la Dieta, por que no acepta varios asuntos *Santíticos*.

Que la revolución aun no ha concluido.

Que Reyna no ha muerto, lo que es cierto porque Guatemala lo recordará siempre, por haber llevado á cabo la exposición Centro-americana, aunque ésta haya sido una pífia desgraciadamente.

Don Clemente Santos se ha acercado á nuestra mesa y nos ha manifestado que no es cierto que á él se le haya quitado el chilillo ni que le haya fustigado el joven que se dice es espía de Zelaya, á quien dió de chilillazos.

Persona que dice presencié el percance, afirma lo manifestado por Santos.

Don Próspero Benavides, Teniente Gobernador de San Lucas, ha solicitado licencia por motivos de enfermedad.

Sentimos la dolencia del amigo Benavides y deseámosle pronta curación.

Una apreciable señora de esta ciudad, dió á un platero unas alhajas á componer y pocos días después supo que habían sido vendidas. El individuo está en chirona.

A Segundo Sandino se le fué á pedir plata con una orden de Felipe J. Alvarado. Llegado el plazo cobró Sandino y aparece que ha sido falsificada la firma de la casa, por un tipo que está en la carcel yá.

«**El Pueblo**» cobrá las suscripciones correspondientes al presente mes el sábado próximo. Lo avisamos á nuestros suscritores para que alisten el pesito.

No pueden quejarse de que el periódico no salga con regularidad.

Mal informados dijimos que el quince se había reunido la Municipalidad; pero hoy sabemos que á pesar de ser día señalado para su reunión no celebró sesión.

Parece que dos muniícipes estaban enfermos.

En Nicaragua, prestó el juramento constitucional, el *constitucional* Presidente que debe regir la Nación, en el período que ha comenzado el electo como en Cónclave, General don J. Santos Zelaya.

Qué dirá de esto el Ministro Gomez, que decía en 1893: “Antes que la Asamblea nos elija Presidente, es mejor que corra la sangre, que no quede piedra sobre piedra?”

Eso de derramar la sangre y de dejar que corra, se ha hecho tan común que hasta un amputado de pies y manos habla de derramar saugre en momentos de *ira patriótica*.

En cuanto á ciertos políticos centroamericanos, ellos piden sangre cuando están abajo, y cuando están arriba..... leche y mantequilla.

La baranda de nuestro Parquecito, que dicho sea de paso está muy bonito, ha tenido que paralizarse su trabajo debido á haber faltado el material al herrero que la construía. Ojalá el señor Gobernador que tan interesado es por todo aquello quo contribuye á mejorar esta ciudad, hiciera por donde proveerse de él, aunque fuera trayéndolo del interior.

Suplicamos á nuestros agentes se sirvan hacernos el cobro de los recibos que les enviamos, lo más pronto posible.

En días pasados fueron robados de la propiedad de don Rafael Castillo, unos sacos de maíz, los cuales fueron vendidos á otro comerciante. El angelito está guardado.

¡OJO! ¡OJO!

En los bajos de la casa de don Francisco Montagné, frente al Parque, se ha establecido una fábrica de

Aguas Gaseosas

donde se expende este magnífico refresco por mayor y al menudeo. La clase es inmejorable y la composición una de las mejores y más saludables.

Un comprador.

VENDO en \$ 40.000 una finca situada en Ujarrás, Cantón de Cañas, jurisdicción de Guanacaste, constante de 1280 hectáreas de terreno titulado, con buenos pastos, con 350 cabezas de ganado de cría una mina de oro denunciada, por explotar en el mismo terreno, y una regular casa de habitación.

Entenderse con el suscrito.

Punrarenas, Enero 14 de 1898

MANUEL RUISSI.

Rafael Dent
vende todo en su almacén á precios sin competencia.

DIRECTORIO

Empleados superiores:

- Clodomiro G, Figueroa, Gobernador.
- F. de P. Amador, Srío.
- LicSalv. Jirón. Juez.
- JoséL. Fernández, Srío
- Carlos Miranda, Agente Físcal.
- Julián Guerrero, Alcalde.
- Leoncio A., Mendez, Srío.
- Francisco Montagné, Capitán de Puerto y Admor. de Licores.
- Leopoldo Peña Inspector de I. P.
- Francisco Vargas Quirós, Jefe de Plaza.
- Vicente Solano, Comandante de Policía.
- Aníbal Dosma, Agente Principa de Policía

- Luis Matamoros, Presidente Municipal.
- Julián Guerrero, Srío.
- Juan E, Romagosa, Tesorero Municipal.
- Capitán Salas, Jefe del *Turialva*
- Bernardino Alvarado Admor. de Correos.

- Octavio Moya, Admor. de Aduana
- Juan Rafael Guevara, Inspector de Aduana.

- Darío Zúñiga, Contador de Aduana.

- Francisco J. Alvarado, Jefe de Policía de Higiene

- Tinidad Vargas R., Jefe del Resguardo Fiscal

- Próspero Benavídes Teniente Gobernador de San Lucas.

Médicos

- Dr. Montiel Luis.
- Dr. Urrueta Ramón, Médico del Pueblo

Consules

- Amador C. Manuel, Vice Cónsul inglés y Consul de Colombia

- Diermissen Max, Agente Consular de E. E. U. U. y Vice-Consul Alemán

- Fait Alberto, Agente Consular de Italia

Principales casas de Comercio

- Alvarado & C^o Felipe J. Casa de Agencias

- Alvarado Melisandro

- Brenes Miguel

- Chon Sim. Man

- Dent Rafael
- Darce Silvestre
- Esquivel Arturo
- Fait Alberto
- Li & C^o R. J.
- “La Fama”—María L. de Morgan.
- Li Felicano.

Avisos económicos

En este periódico se insertan avisos á precios sumamente módicos.

También se publican anuncio en lugares preferentes de las planas de lectura, pero con un recargo de 75%.

Las personas que deseen avisar, deberán entenderse directamente con el Redactor y Editor de esta hoja.

TARJETAS

En la imprenta de «El Pueblo» se imprimen tarjetas de acuerdo con el gusto más exigente.

También se imprimen invitaciones para bailes, entierros, misas, etc.

Todo á precio convencional.

En esta imprenta se compra un prensa de copiar cartas.

Licitación

Se convoca licitadores para construir en el hospital de esta ciudad en el lugar donde se indique al contratista, un pabellón de madera, sobre bases de piedra, cubierto de teja de barro, de veintiuna vara de largo por ocho de ancho, igual al que se construyó últimamente, debiendo llevar el que de se trata, cielo raso formado con tablilla y la teja colocada con buena mezcla.

El material en todo debe ser de buena clase y la obra debe entregarse cuatro meses después de firmado el contrato.

Las propuestas se dirigirá al Presidente de la Junta de Caridad con la siguiente inscripción “*Propuestas Pabellón Hospital*”

Los pliegos serán abiertos á las dos de la tarde del 15 de Febrero próximo, para aceptar la propuesta más favorable, no admitiéndose la que pase de \$5.000, base señalada para la licitación.

El Presidente de la Junta de Caridad,

Clodomiro G. Figueroa